

na prehispánica, que pueden ser tomados como ejemplo de la influencia de América en Europa. Del siglo XVIII son los escritos sobre regalismo y crítica histórica. La nueva filosofía revolucionaria de ese siglo se encuentra en un estudio sobre la independencia de las colonias inglesas.

En el siglo XIX México y Austria estuvieron momentáneamente en estrecha relación. De este episodio dan fe los ejercicios de lenguaje de Carlota, quien traducía a Guizot y procuraba entender la manera de ser americana estudiando los personajes de la literatura de lengua española y leyendo descripciones de la naturaleza.

*María del Carmen VELAZQUEZ*  
*El Colegio de México*

## LA REVOLUCIÓN EN RELACIONES

EN 1923 se inició la organización del Archivo General de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, promovida por el entonces oficial mayor, Genaro Estrada. Se concentraron en él documentos de sus diversas dependencias y del fondo procedente de la Secretaría que se encontraba en el Archivo General de la Nación. Una vez reunido el material, que abarca toda la vida independiente de México, se clasificó, según el Sistema Decimal, bajo el cuidado de los señores Luis Vargas, Agustín Hernández, Francisco Cabrera y una comisión integrada por los jefes de los archivos parciales de la Secretaría.

Para su consulta, dispone actualmente de dos catálogos generales (decimal y alfabético) y varios auxiliares (cronológico, geográfico, etc.). Estos remiten tanto a los documentos que todavía se guardan en cajas, como a los reunidos en tomos empastados, que son los menos. Los empastados se reparten, de acuerdo con los asuntos a que se refieren, en más de cien grupos, cuyos rótulos se mencionan en seguida:

1. *Colonización de las Californias, 1774-1825.*
2. *Límites entre México y Guatemala, 1808-1913.*
3. *Colección completa de decretos, circulares y disposiciones del Ministerio de Relaciones Exteriores, 1820-1900.*
4. *Sucesos entre México y Estados Unidos, relacionados con Texas y los estados limítrofes, 1821-1845.*
5. *Chiapas y Soconusco, su adhesión a México, 1821-1893.*
6. *Deuda de México a Inglaterra, 1822-1862, 1874.*
7. *Independencia de Colombia y sus relaciones con México y otros países, 1823-1830.*

8. *Independencia de Cuba, 1823-1895.*
9. *Correspondencia diplomática de la Legación de México en Inglaterra, 1824-1861.*
10. *Sucesos entre México y Estados Unidos, 1825-1827.*
11. *Correspondencia diplomática de la Legación de México en Francia, 1825-1854.*
12. *Comunicación interoceánica por el Istmo de Tehuantepec, 1825-1878.*
13. *Ferrocarril por el Istmo de Tehuantepec, 1825-1907.*
14. *Congreso de Panamá y Tacubaya o Asamblea de los Nuevos Estados Americanos, 1826.*
15. *Préstamo a México por la República de Colombia, 1826-1892.*
16. *Expedición de España encabezada por el general Barradas, 1829-1831.*
17. *Cartas de naturalización expedidas por la Secretaría de Relaciones Exteriores, 1830-1953.*
18. *Agregación de Chiapas y Soconusco a México, 1831.*
19. *Porfirio Díaz, 1833-1916.*
20. *Reclamaciones inglesas, 1834-1840.*
21. *Tratado de paz y amistad entre México y España, 1835-1836.*
22. *Correspondencia despachada por la Legación de México en España, 1835-1878.*
23. *Primera invasión y guerra con Francia, 1826-1841.*
24. *Incidentes internacionales entre Francia y México, 1840-1841.*
25. *Reclamaciones entre México y Estados Unidos, 1840-1871.*
26. *Fondo piadoso de las Californias. Reclamaciones de Estados Unidos contra México por el citado fondo, 1849.*
27. *Maximiliano de Hapsburgo, 1854-1867.*
28. *Juan Napoleón Zerman y los filibusteros, 1855.*
29. *Gestiones por Francisco S. Mora para el cobro de la deuda de Nueva Granada, Venezuela y Ecuador. Trámites para la adquisición de dicha deuda por la familia Martínez del Río, 1855-1912.*
30. *Conferencias mundiales sobre pesas y medidas, 1857-1950.*
31. *Gobierno provisional de Miguel Miramón, 1859-1871.*
32. *Reseña histórica del general Manuel Doblado, 1862-1865.*
33. *Segunda invasión y guerra con Francia, 1862-1867.*
34. *Doctrina Monroe de los Estados Unidos, 1863-1932.*
35. *Benito Juárez, 1865-1872 (1873-1944).*
36. *Correspondencia de la Legación de México en Washington, 1866-1892.*

37. *Archivo de la Legación de México en Inglaterra, 1867.*
38. *Relaciones diplomáticas entre México y Alemania. Correspondencia con la Legación de México, 1868-1882.*
39. *Relaciones diplomáticas entre Italia y México. Correspondencia con la Legación de México, 1870-1882.*
40. *Extradiciones pedidas por Estados Unidos, 1870-1877.*
41. *Relaciones diplomáticas entre México y Francia. Correspondencia con la Legación de México, 1870-1882.*
42. *Consulado en La Habana, 1872-1877.*
43. *Invasión de indios bárbaros de Estados Unidos a México, 1873.*
44. *Informes políticos y comerciales de las agencias privadas de México en Inglaterra, 1873-1878.*
45. *Informes políticos y comerciales de las agencias privadas de México en Francia, 1873-1879.*
46. *Informes políticos de la Legación de México en España, 1874-1879*
47. *Decretos de la Secretaría de Relaciones Exteriores expedidos durante el gobierno de Lerdo de Tejada, 1877.*
48. *Establecimiento de la Legación de México en América del Sur, 1877.*
49. *Decretos de la Secretaría de Relaciones Exteriores expedidos durante el gobierno de Porfirio Díaz, 1877-1911.*
50. *Benito Juárez Maza, 1879-1902.*
51. *Legación de México en España, 1880.*
52. *Correspondencia de la Legación de México en Bélgica, 1881-1882.*
53. *Cuestión religiosa, 1883-1907.*
54. *Tratado de amistad, comercio y navegación entre México y varios países, 1884-1917.*
55. *Manuel Lisandro Barillas, 1885-1907.*
56. *Primera conferencia Internacional Panamericana efectuada en Washington, 1889.*
57. *Devolución de banderas y cañones que fueron quitados por Estados Unidos a México en 1847; 1891.*
58. *Revolución en Cuba contra España. Guerra entre España y Estados Unidos. Independencia de Cuba, actitud de México, 1893-1898.*
59. *Revolución en Cuba a favor de su independencia, 1896.*
60. *Supuesta organización de revoluciones en territorio mexicano, 1897.*
61. *Isla de la Pasión o Clipperton, litigio entre México y Francia, 1897-1913, 1926, 1933.*
62. *Viaje a México de mister William J. Bryan, 1897.*

63. *Segunda Conferencia Internacional Panamericana reunida en México, D. F., 1901-1902.*
64. *Flores Magón, Enrique y Ricardo; Juan Sarabia, Antonio I. Villarreal, etc. Disturbios en la frontera norte, 1901-1906.*
65. *Segunda Conferencia Internacional de la Paz, en La Haya, 1904-1908.*
66. *Prohibición de adquirir propiedades mineras, a los extranjeros, en Sonora y Baja California, 1906.*
67. *Prensa Americana, artículos sobre México, 1906.*
68. *Supuesta revolución en México, 1906.*
69. *Tercera Conferencia Internacional Panamericana reunida en Río de Janeiro, 1906.*
70. *Revolucionarios en la frontera, 1906-1907*
71. *Paz Centro Americana, 1906-1908.*
72. *Relaciones entre México y Guatemala, 1907.*
73. *Conflicto entre mexicanos en territorio guatemalteco, 1907.*
74. *Entrevista de los presidentes de México general Porfirio Díaz y de los Estados Unidos William H. Taft, 1909.*
75. *Revolución en Nicaragua, 1909-1914.*
76. *Cuarta Conferencia Internacional Panamericana reunida en Buenos Aires, 1910.*
77. *REVOLUCIÓN MEXICANA, 1910-1920.*
78. *Primer centenario de la iniciación y de la consumación de la Independencia de México, 1910-1921.*
79. *Presidente Francisco I. Madero, 1911-1913.*
80. *Venustiano Carranza, 1913-1920.*
81. *Reglamentación de la ley del petróleo mexicano. Controversia entre México y Estados Unidos con motivo de la reglamentación de la fracción primera del artículo 27 Constitucional, 1914-1928.*
82. *Alvaro Obregón, 1915-1928.*
83. *Quinta Conferencia Internacional Panamericana reunida en Santiago de Chile, 1923.*
84. *Actividades rebeldes, 1923-1924.*
85. *Reclamaciones entre México y Estados Unidos, 1925-1930.*
86. *Reclamaciones entre México y Francia, 1925-1931.*
87. *Cuestión religiosa, 1926-1931.*
88. *Sexta Conferencia Internacional Panamericana reunida en La Habana, 1928.*
89. *Reclamaciones entre México e Inglaterra, 1929-1930.*
90. *Conferencia para la codificación del derecho internacional, 1930.*

91. *Sentencias de la comisión de reclamaciones entre México y Alemania, 1930.*
92. *Sentencias de la comisión de reclamaciones entre México e Italia, 1930-1932.*
93. *Sentencias de la comisión de reclamaciones entre México y Francia, 1931.*
94. *Sentencias de la comisión de reclamaciones entre México y España, 1931-1932.*
95. *Séptima Conferencia Internacional Panamericana reunida en Montevideo, 1933.*
96. *Conferencia internacional de consolidación de la paz. Buenos Aires, 1936.*
97. *Octava Conferencia Internacional Panamericana reunida en Lima, 1938.*
98. *Expropiación de la industria petrolera mexicana, 1938.*
99. *Colección de acuerdos presidenciales, 1941-1947.*
100. *Mexicanos en Chiapas de origen guatemalteco, 1943.*
101. *Mexicanos de origen sirio libanés, 1944.*
102. *Conferencias interamericanas sobre problemas de la guerra y de la paz, México, D. F., del 21 de febrero al 8 de marzo de 1945. 1944-1945.*
103. *Mexicanos de origen chino, 1945.*
104. *Asilados políticos españoles, 1945.*
105. *Mexicanos de origen turco, 1946.*
106. *Mexicanos de origen español, 1948.*
107. *Expedientes personales de los funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores.*

El grupo rotulado "Revolución Mexicana, 1910-1920", lo integran primordialmente papeles de los años a que alude el título. Sin embargo, en él se pueden consultar documentos de revueltas anteriores a 1910, como las de Ignacio Martínez, Catarino E. Garza, Pedro Vadillo, los hermanos Flores Magón, Sarabia, Villarreal, Arriaga, etc., y posteriores a 1920. Algunos llevan fecha hasta de 1933. Por otra parte, no todos se refieren a la Revolución Mexicana. Los hay relativos a las revoluciones en Guatemala, Brasil y Nicaragua.

Forman el grupo 259 tomos, que se inician con el clasificado L-E-610 R, y concluyen con L-E-868 R. Algunos están provistos de índice onomástico incompleto. Los más se dividen en legajos. En ninguno se observa la unidad temática, geográfica, cronológica o de personas. La extensión de cada legajo varía de 1 a 500 fojas. Sólo por excepción hay documentos truncos. A veces, la continuación de éstos aparece legajos adelante.

En términos generales se trata de la correspondencia de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México con su servicio diplomático y consular, pero anexa a ella, y complementándola, hay documentación de índole muy variada: decretos, oficios, órdenes, cartas y circulares de diversas autoridades de la República Mexicana y de otros países, en especial de Estados Unidos, Cuba y Guatemala. Abundan los telegramas (muchos de ellos en clave o en idiomas extranjeros, casi todos descifrados o traducidos, excepto aquellos que están en francés o inglés). Hay también votos de adhesión y confianza, informes de agentes secretos, poderes legalizados, actas, claves, testimonios, procesos, planes, proclamas, manifiestos, nombramientos, inventarios, solicitudes de repatriación y amnistía, libramientos, mapas, planos, recibos, declaraciones, filiaciones, fotografías, folletos, boletines de novedades y de información, recortes de periódico y aun periódicos enteros, así como copias mecanográficas de los mismos.

Pocos son los documentos aislados de gran valor; en cambio, el conjunto es de suma importancia. A través de él, el investigador puede realizar un sólido estudio de la política mexicana interior y exterior, de la situación militar del país y aun de algunos aspectos económicos y sociales del México contemporáneo. Entre los temas ampliamente representados, sobresalen los siguientes:

Política interior: relaciones entre los jefes revolucionarios; proposiciones para venta de zonas territoriales del país por algunos de ellos; arreglos de paz; movimientos separatistas de Sonora y Baja California; ceses, nombramientos y reposiciones de empleados públicos; contratación y actividades de agentes secretos; fianzas otorgadas para la liberación de reos políticos; actividades políticas del clero y sociedades anexas (Caballeros de Colón, Damas Católicas, etc.), y asesinato de Venustiano Carranza y sus repercusiones inmediatas.

Política exterior: observancia y desacato de las leyes de neutralidad; incidentes fronterizos; organización de partidas revolucionarias y contrarrevolucionarias en Estados Unidos, Guatemala, Cuba y Belice; apoyo de funcionarios de esos países a las facciones en lucha; conducta del servicio diplomático acreditado en México; incursiones filibusteras; contrabando, decomiso y devolución de armamento, fondos, ganado, etc.; gestiones de los revolucionarios para obtener el reconocimiento de beligerancia y el de sus respectivos gobiernos; protección a las obras del Río Colorado y a las propiedades de los extranjeros; movilización de tropas norteamericanas y guatemaltecas hacia las fronteras; daños en las poblaciones fronterizas por

los combates efectuados en el norte de México y gestiones realizadas para evitarlos; paso de tropas mexicanas por Estados Unidos y viceversa, y oposición de algunos gobernadores norteamericanos; detención de militares mexicanos en los fuertes de Arizona, Nuevo México, California y Texas; gestiones de los agentes confidenciales de Estados Unidos en México; proyectos anexionistas; incidente internacional de Tampico; ocupación de Veracruz; ataque de Francisco Villa a Columbus; expedición punitiva; embargos de armamento decretados por el gobierno de Estados Unidos; reclamaciones méxico-norteamericanas por daños y perjuicios; conferencias de Niagara Falls, Atlantic City, Panamericanas y de la Paz; ruptura y restablecimiento de relaciones internacionales con los diferentes gobiernos de México; opiniones acerca de la Doctrina Monroe; propaganda germanófila y actitud de Venustiano Carranza frente a la Guerra Mundial; manifestaciones hostiles contra México en Estados Unidos, y viceversa, y propaganda gobiernista y revolucionaria en el extranjero.

Asuntos militares: planes de ataques, movimientos de tropas y combates; altas, defecciones y bajas en los ejércitos revolucionarios y gobiernistas; participación de los yaquis en la Revolución; solicitudes para la remisión de fondos, armamento, víveres, etc.; extranjeros inmiscuidos en la Revolución.

Temas económicos y sociales: propiedades, en el país y en el extranjero, de diversos personajes de la época, préstamos forzosos que exigieron y ayuda pecuniaria que les fue proporcionada; sueldos y haberes a empleados y tropas; falsificación de moneda y billetes; concesiones a extranjeros; cierre y reapertura de aduanas; remisión de fondos a los consulados; anarquismo; huelgas; braceros; vida de los mexicanos expatriados; emigración de archivos de las poblaciones fronterizas de México a los Estados Unidos, y actitud de las compañías petroleras frente a la Revolución y a la Carta Magna de 1917.

*Berta ULLOA*  
*El Colegio de México*